



## Septembre en Or : un mois pour sensibiliser le grand public aux cancers de l'enfant et de l'adolescent

**Lyon – 1<sup>er</sup> septembre 2022** - Comme chaque année, les équipes de l'Institut d'hématologie et d'oncologie pédiatrique (IHOPe) de Lyon<sup>1</sup>, et les associations de parents se mobilisent pour **Septembre en Or**, mois dédié à la lutte contre les cancers de l'enfant, de l'adolescent et du jeune adulte.

En France, chaque année 2 550 nouveaux cas de cancers sont diagnostiqués chez les enfants et les adolescents. A Lyon, dans le cadre d'un établissement 100% dédié à la prise en charge des cancers et hémopathies, l'IHOPe, 10% d'entre eux sont accueillis et suivis, souvent pendant plusieurs années.

Septembre en Or, porté par le Collectif GRAVIR au plan national et relayé en Auvergne-Rhône-Alpes par l'Association Philanthropique de Parents d'enfants Atteints de Leucémie ou autres cancers (APPEL), permet de mettre l'accent sur les actions innovantes menées en 2022 à l'IHOPe, en termes de recherches, de traitements ou d'accompagnements des proches et des jeunes pris en charge.

### UN NOUVEL ESPACE pour se détendre

En 2022, le Salon des parents, un espace dédié au repos et à la détente des parents d'enfants hospitalisés à l'Institut d'Hématologie et d'Oncologie Pédiatrique (IHOPe) a été ouvert. Cet espace permet aux parents de venir prendre du temps pour eux dans un lieu convivial et intimiste où ils peuvent partager un café, lire, écouter de la musique ou encore participer à des ateliers de yoga ou de méditation.

Ce lieu de 50 m<sup>2</sup> est composé d'une salle de détente et d'un espace de création artistique pour les jeunes pris en charge.

Selon la pathologie, les enfants et leurs parents peuvent en effet passer de 6 à 24 mois à l'hôpital pour des traitements qui ont lieu en ambulatoire, mais aussi en hospitalisation complète, de quelques jours à plusieurs semaines.

**« Il est essentiel que leur équilibre psychologique et leur bien-être soient maintenus pendant ces longues périodes. Les parents qui passent des heures, de jour comme de nuit, au chevet de leur enfant, sur des banquettes pliantes peu confortables, ont besoin de prendre du temps pour eux et de pouvoir être accueillis dans un lieu qui leur permette de se ressourcer »,** explique le Dr Perrine Marec-Bérard, pédiatre oncologue à l'origine du projet.



<sup>1</sup> Groupement de coopération sanitaire des Hospices Civils de Lyon et du Centre Léon Bérard

Ce type d'espace n'avait pas été pensé lors de la conception architecturale de l'IHOPE et manquait au bien-être et à l'équilibre psychologique des familles. Un nouveau projet a donc été initié en 2020 afin d'utiliser une terrasse inexploitée.

En raison de la pandémie, il aura fallu presque deux ans pour arriver à cet aboutissement, mais le résultat apporte pleine satisfaction aux parents des enfants et adolescents de l'IHOPE, et participe à une amélioration de la qualité de prise en charge.

Cet espace a pu voir le jour grâce aux financements de plusieurs associations (APPEL, ALBEC, HAGOPIG, Les Étoiles Filantes, Rotary Part Dieu, Rotary Ambérieu, On Bûche pour eux, Give Hope) et grâce à l'appel à projet (HELEBOR) dédié au confort des enfants et des familles. ●

## LA RECHERCHE EN CANCEROLOGIE PEDIATRIQUE

Deux équipes du Centre de recherche en cancérologie de Lyon (CRCL) travaillent sur la recherche en cancérologie pédiatrique sur le site du Centre Léon Bérard : « Mort cellulaire et cancers de l'enfant », dirigée par Marie Castet et « BMP, Ecosystème, Cellules Souches & Dynamique du Cancer », dirigée par Véronique Maguer-Satta.

L'équipe de Véronique Maguer-Satta participe au Programme national PEDIAC pour mieux comprendre les origines et causes des cancers pédiatriques. ●

Plus d'info sur PEDIAC : <https://programme-pediacy.com/>

## UNE FRESQUE MURALE POUR S'EVADER



## la création



Pour répondre à la demande et l'idée d'une création dédiée au septembre d'or, où le ruban doré devait apparaître,

Melle A a pensé cette composition dans un univers géométrique, coloré aérien et floral.

la couleur pour mémoire, la couleur pour espoir.

Pendant le mois de septembre, Audrey Thirial, alias Melle A, réalisera une fresque murale sur la façade de l'Odéon, un bâtiment conçu par l'architecte Philippe Dubois. L'univers graphique géométrique et coloré de la jeune artiste apportera douceur, vie et légèreté et sera visible depuis le Hall d'accueil de l'IHOPE.

Cette aventure revêt aussi une symbolique toute particulière. En effet, il y a 20 ans, alors que l'IHOPE n'existait pas encore, Audrey a été prise en charge au Centre Léon Bérard. « *C'est une revanche sur la vie, un fort message d'espoir. A travers l'art, je souhaite insuffler la force et la résilience qui m'ont animées dans mon combat.* » Cet événement sera porté par l'association Les Héros des Hostos dont Melle A est un des membres actifs et financé par l'APPEL (Association Philanthropique de Parents d'Enfants Leucémiques et autres cancers), membre du Collectif GRAVIR qui organise Septembre en Or au plan français.

En 2017, Melle A a rejoint l'association Les Héros des Hostos, projet caritatif porté par le Collectif Street Off, qui a pour but de récolter des fonds, et de proposer des animations artistiques pour apaiser, dynamiser et colorer le quotidien des enfants et jeunes adultes hospitalisés à l'IHOPE.

*Melle A est née en 1983 à Lyon. Après des études dans les arts graphiques et visuels, elle se spécialise dans le Design d'espaces et d'événements, où elle évolue pendant 15 ans, intégrant depuis toujours dans ses projets une touche d'art contemporain. ●*

Laure BELLEGOU  
[laure.bellegou@chu-lyon.fr](mailto:laure.bellegou@chu-lyon.fr)  
Hospices Civils de Lyon  
Tél. : 04 72 40 74 48

Julie COLOMB  
[julie.colomb@lyon.unicancer.fr](mailto:julie.colomb@lyon.unicancer.fr)  
Centre Léon Bérard  
Tél.: 04 69 85 61 85

#### Données nationales sur les cancers de l'enfant et adolescent \*

Ces 20 dernières années, la survie à 5 ans des enfants et adolescents atteints de ces cancers s'est améliorée de manière très significative et dépasse aujourd'hui 80 %.

Chez les moins de 15 ans, les principales localisations cancéreuses sont les leucémies, les tumeurs du système nerveux central et les lymphomes.

Chez les 15-19 ans, les principales localisations sont les lymphomes, les tumeurs du système nerveux central et les leucémies.

\* Source Institut national du cancer (INCa).

#### A propos de l'IHOPE, Institut d'hématologie et d'oncologie pédiatrique de Lyon

L'Institut d'hématologie et d'oncologie pédiatrique (IHOPE), Groupement de Coopération Sanitaire des Hospices Civils de Lyon et du Centre Léon Bérard, est une structure dédiée à la prise en charge globale des cancers et hémopathies malignes et non malignes de l'enfant et de l'adolescent.

Le regroupement au sein d'une structure unique des patients (250 nouveaux patients / an) et des compétences des professionnels issus des deux anciens plus grands services de cancérologie et d'hématologie pédiatriques de Rhône-Alpes a permis de donner à cet établissement la dimension équivalente aux plus grands centres européens et nord-américains. Il est aujourd'hui reconnu au plan européen dans le cadre des réseaux d'excellence mis en place pour améliorer le dépistage et le suivi des tumeurs rares dans l'ensemble de la communauté européenne.

L'institut basé à Lyon développe trois missions : les soins, la recherche et l'enseignement. Sa spécificité, sa taille, sa forte activité et l'excellence de ses équipes ont aussi permis de nombreuses innovations dans les traitements, la recherche mais aussi la prise en charge globale des jeunes patients.

Son organisation se répartit sur deux sites : celui du Centre Léon Bérard pour ce qui concerne entre autres la partie hospitalisation et radiothérapie, et celui de l'Hôpital Femme Mère Enfant des Hospices Civils de Lyon pour les consultations médicales et l'essentiel de la chirurgie.

L'IHOPE est un des 5 centres français labellisés pour les essais de phase précoce par l'INCa (CLIP2). Il a été retenu parmi les centres experts Réseau ERN\* PaedCan pour les cancers rares pédiatriques. Il est à l'origine de nombreuses innovations en pédiatrie.

Suivre les actualités de l'IHOPE : [www.ihope.fr](http://www.ihope.fr)

### **A propos du CRCL**

Le Centre de Recherche en Cancérologie de Lyon est une structure de recherche sur le cancer sous la cotutelle de l'Université Claude Bernard Lyon 1, l'Inserm, le CNRS, le Centre Léon Bérard et avec pour partenaire hospitalier les Hospices Civils de Lyon (HCL). Le CRCL a été créé en janvier 2011 et ses missions ont été renouvelées par les instances nationales Inserm, CNRS et Lyon 1 pour la période 2021-2025. Le CRCL est composé de 24 équipes de recherche, abritant près de 500 personnes dont 150 chercheurs et enseignants-chercheurs, de 38 nationalités différentes. Il a pour ambition d'accroître la reconnaissance internationale et l'attractivité du site, de faciliter le transfert des connaissances vers la clinique et l'industrie, et de développer l'enseignement et la formation.

En 2021, les chercheurs du CRCL ont publié 257 publications scientifiques dont 16 dans des revues à facteur d'impact supérieur à 10.

Plus d'informations : [www.crcl.fr](http://www.crcl.fr)